



Roxana Víquez, Lidieth Barrantes y Oscar Santos (de izquierda a derecha) fueron los asistentes al primer foro "Por una vida sin maltrato". (Foto: Antonella Sudasassi)

Foro marginación y maltrato

Tres de cada diez adultos mayores expuestos a agresión

ANTONELLA SUDASASSI FURNISS

anto1.08@gmail.com

AL MENOS TRES de cada diez personas costarricenses adultas mayores se encuentran en condición de riesgo de agresión, lo cual coincide con el reporte de un aumento en las denuncias de incremento en los niveles de agresividad contra esta población.

Así quedó expuesto en el Primer Foro "Por una Vida sin Maltrato" realizado para conmemorar el Día Nacional contra el Abuso, Maltrato, Marginación y Negligencia hacia las Personas Adultas Mayores, el pasado 15 de junio en el Hotel Radisson.

En el evento participaron Lidieth Barrantes, presidenta de la Junta Rectora del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (CONAPAM), órgano adscrito a la Presidencia de la República, Roxana Víquez, presidenta de la Junta Directiva de la Asociación Gerontológica Costarricense (AGECO) y Oscar Santos, director regional de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social.

Ese día también se realizó una caminata, organizada por el CONAPAM, en la cual más de mil adultos mayores marcharon por sus derechos y en contra del maltrato.

Según el IX Censo Nacional del año 2000, en Costa Rica hay 213 332 personas que tienen más de 65 años, lo que representa un 5,6% de la población, de acuerdo con cifras del CONAPAM.

MÁS DENUNCIAS

Lidieth Barrantes, presidenta de la Junta Rectora del CONAPAM, afirmó que en el 2006 se recibieron 1759 denuncias de algún tipo de abuso y maltrato, 430 casos más que en el 2005. Para este año, ya se han reportado 223 denuncias.

Dicha institución define el abuso o maltrato como todo acto único o reiterado que causa daño o aflicción a una persona adulta mayor y se produce en cualquier relación donde existe confianza.

Los familiares, vecinos, amigos cercanos y entidades públicas y privadas son los victimarios de la mayor cantidad de malos tratos.

Barrantes expresó que esta situación repercute en la salud y en el respeto a los derechos humanos

de los adultos mayores.

La agresión se presenta principalmente en mujeres entre 75 y 85 años de edad y es ocasionada principalmente por el cuidador, los familiares y los amigos de la familia.

La mayor cantidad de las denuncias por abuso que se reportaron el año pasado (367 casos) fueron la indigencia, el abandono y la negligencia.

Barrantes aclaró que el abuso psicológico o verbal es el más frecuente. Sin embargo, no es el más denunciado porque se cree que al no tener pruebas obvias, no se puede solicitar medidas de protección.

Además, la directora expresó que se presenta una cantidad importante de denuncias sobre abuso institucional. Entre los más comunes están el que una institución pública o privada le niegue la atención preferencial y que se le atienda mal.

Barrantes mencionó que incluso en instituciones tan cercanas a ellos como la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS), las personas adultas mayores reciben malos tratos.

"AL TAPETE"

Roxana Víquez, presidenta de la Junta Directiva de AGECO, señaló que el primer paso para lograr la tolerancia a los adultos mayores es la discusión del tema e interesar a la sociedad.

"Las personas adultas mayores son personas activas. Hay que repensar la vejez y considerarla como un tesoro", opinó Víquez.

De igual forma, Oscar Santos, director regional de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, dijo que la celebración es tan sólo el comienzo de un largo período de trabajo.

"Tenemos un problema real y no podemos ignorarlo. Costa Rica está muy avanzada en cuanto a legislación, pero hay mucho para mejorar. Es necesario aterrizar esas leyes en acciones prácticas para prevenir la situación".

Barrantes indicó que se debe pensar en una atención integral para prevenir de forma absoluta el abuso y maltrato a los adultos mayores.

Quienes sean agredidos pueden denunciarlo a la línea de emergencia 911 o al CONAPAM, al teléfono 223-8283. □